
! ! ! !! 樊振东

出生年份!!""# 出生地!广东省广州市

所获荣誉!

!"#$年第 #!届全运会男子单打亚军

!%&$年第 '届东亚运动会男子单打冠军

!%&(年国际乒联巡回赛总决赛男子单打亚军

!%#'年全国乒乓球锦标赛男子单打冠军

!%#)年第 (*届世乒赛男子单打亚军

!"&)年国际乒联巡回赛总决赛男子单打冠军

! 孙颖莎

出生年份!$%%% 出生地!河北省石家庄市

所获荣誉!

!"&)年世界青少年乒乓球锦标赛女团!女单!女

双冠军

!"&)年亚洲青年乒乓球锦标赛女团! 女单!女

双!混双冠军

!"&)年日本乒乓球公开赛女单!女双冠军

!"&)年奥地利乒乓球公开赛女双冠军

!"#

$%&'

! ! ! !新年伊始" 中国乒

协在其官网发布 #中国

乒乓球协会 !"&+ 年参

加国际赛事运动员选拔

办法$试行%&"公布了国

乒在东京奥运周期新的

人才选拔办法' 其中的

一大亮点是给予 ,!&

和非国家队球员更多的

出场机会"(除了国际乒

联指定的参赛资格外"

其余国际赛事必须带上

一位 ,!&成员' )

这项措施不难让人

想到足协去年出台的

,!$新政"与后者一样"这项旨在

锻炼年轻队员的新规也引发了争

议'对此"乒协早早回应了这一政

策的目的和意义"(乒乓球项目在

人才培养上的一条重要经验就是

*以老带新+以新促老,"这也是竞

争机制的重要体现' )

其实" 国乒从去年下半年已

开始悄然改变-(团战-以赛代

练) 已然成为新时期培养人才的

主要途径' 在去年 +月的奥地利

公开赛上" 国乒不仅极为罕见地

派出男女各 ##人的 (大军团)参

赛" 突破了原先男女只各派 '人

的参赛惯例"而且这 !!人几乎都

是年轻面孔' 据乒协透露"!%#+

年参加各类国际赛事的运动员人

数更是将从去年的 #+!人次上升

至 '%%人次以上' 即将在 #月 #'

日进行的匈牙利公开赛" 国乒就

将派出 !.名选手参赛'这其中仅

有樊振东和女乒新科世界第一陈

梦两位国乒核心" 其余则是孙颖

莎!刘丁硕!王楚钦等小将'

尽管" 缺乏大赛经验的新人

是否能够在关键时刻担起大任"

专业人士仍持保留意见'比如"从

去年直通赛打出名气的林高远"

樊振东!马龙都曾输给过他"但一

到国际赛场这个 !!岁的年轻人

便一次次(缴学费)'不过"国乒尝

试用更加开放的态度来给予更多

选手机会"这份主动(缴学费)的

勇气和底气"仍值得鼓励'孙佳音

主
动
﹃
缴
学
费
﹄
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! ! ! !在常州参加 !"# 亚洲杯的中
国队中，出生于 $%%%年 $月的刘若
钒是年纪最小的一个，今年才 $%岁
的他是跳了好几级被选中的。首场
与阿曼的比赛，最后时刻替补登场
的他差点攻入一球，赛后也让主帅
连连称赞。

昨天中国队恢复性训练开始
前，球队特意安排他接受记者采访。
面对媒体的“围堵”，小若钒一如既
往的腼腆，如何组织语言应对提问，
并没有太多经验。
作为徐根宝的弟子，他被很多

业内人士视作“加强版武磊”，尤其
是身体更强壮。而 "&$'年注定是刘
若钒难以忘记的一年，他拿了天津全

运会和足协杯两个分量十足的冠军，
帮助 !"&国青亚青赛预选赛出线，
跨级入选 !"(国家队。

在 !)(国家队，刘若钒年纪虽
然最小，却并不是“打酱油”的。%日
下午对阵阿曼，主帅马达洛尼特意
在第 **分钟把他派上场。短短几分
钟上场时间里，没想到刘若钒还在
禁区中央创造了一次得分机会，接
应队友的传中近距离头球攻门，眼
看着就要入网，却被门将飞身扑出。
赛后的新闻发布会上，马达洛

尼在提起刘若钒时表示，“我们今天
一个很大收获就是让一名 $%%%年
出生的球员上场了，而且很短时间
内差点进球。他是一名非常有天赋

的球员，这么短时间有这么好的表
现，我很满意。”

谈起这回攻门，刘若钒笑言，
“那个球来了我就顶，但是感觉顶得
太正，对方门将也长得太长了，有点
遗憾。”
申花球迷记得，上赛季的足协

杯决赛，首回合刘若钒在右边路一
次机敏迅速的突破，把球传到门前，
助攻马丁斯攻入制胜一球。刘若钒
说，他在申花的下一个目标，就是为
球队进球。“我特别想进，而且是想
在主场进一个，享受一下虹口那种
山呼海啸般的欢呼声。我相信机会
总会来的。” 特派记者 关尹

$本报常州今日电%

! ! ! !中国乒协日前在官网上发布了
《)&$*年参加国际赛事运动员选拔
办法》，其中不少堪称“大刀阔斧”的
改革措施迅速引发了体坛的一阵热
议。中国乒协随后又发布了“《)&$*
年参加国际赛事运动员选拔办法》
问答”，以补充说明的方式对《选拔
办法》中一些备受关注的条文做出
解释。其实细看两则文件便不难发
现，不管是之前的《选拔办法》还是
近期发布的相关问答都透露出国乒
这支中国体坛的荣耀之师在新周期
求新求变再创辉煌的决心。

提供机会
自 )&&+年开始，中国乒乓球

队每逢奥运会和世乒赛等国际大
赛之前都会举行“队内直通赛”来
决定参赛人员。通过多年的积累和
传播，该赛事已经在广大球迷群体
中产生了不小的影响。然而此次发
布的《)&$*年参加国际赛事运动员
选拔办法》却将“直通赛”改为“从
世锦赛,世界杯、全运会、国家队选
拔赛甄选 (个名额，其余 )个名额
分别给予乒超联赛积分前 ( 的非
国家队成员以及中国 !-"$积分排
名靠前的一名球员。”这自然让不
少习惯了大赛之前先欣赏一次内
部较量的球迷们难以接受。

对于直通赛的争议，中国乒协
在随后发布的补充说明中做出解
释，表示“在新的选拔办法实施后，
原先的队内竞争机制将会在一定
程度上被保留，同时将参赛名额与
全运会、全国锦标赛和乒超联赛等
赛事的成绩挂钩。”此举的目的一
方面是为了进一步扩大国乒的选
材面，让更多的选手获得为国征战
的机会。同时也希望通过国家队影
响力所带来的“连带效应”让目前
并不被太多人所关注的国内乒乓
球基础赛事变得更加精彩，以推动
国球的进一步发展。

着眼未来
《选拔办法》中另一个引起广

泛争议的焦点在于 !-"$队员获得
参加国际大赛的机会，是否有违公

平竞争的原则。在早前发布的文件
中，乒协特别提到了“国内 !-"$积
分排名靠前的一名球员可以获得
一个直通世界大赛的名额。”这一
类似足协 !-"(球员的新政被不少
人视为等同于在“送”世界冠军给
年轻球员。但若细细分析便不难发
现，中国乒协此举既有在压力之下
不得不进行改变的无奈，也有为未
来打下基础的长远考量。
正如乒协在“《"&$*年参加国

际赛事运动员选拔办法》问答”中

所提到的，让年轻队员和老队员共
同参与国际大赛不仅能够让他们
在技战术方面有所提高，更重要的
还是为梯队建设储备人才。现如
今，国乒在世界范围内的最大竞争
对手之一日本队就尝到了年轻人
所带来的“甜头”，张本智和与平野
美宇两位“&&”后小将已经展现出
了不俗的竞争力，甚至可能在未来
对国乒的霸主地位产生一定的威
胁。从这个角度来看，国兵此次推
出的 !-"$政策其实颇有些“防狼”

的意味。
而从球队自身的建设来考量，

国乒也确实到了需要寻找下一代
领军人物的时候，在马龙、许昕和丁
宁等球员逐渐步入职业生涯中后期
的情况下，通过全运会和乒超等比
赛来观察和寻找新鲜血液补充队内
阵容，实现国乒的年轻化也已经势
在必行。而这些政策的出台都足以
说明，压力之下的中国乒乓球队已
经开始为实现“可持续发展”逐步
打下基础。 见习记者 陆玮鑫

国乒参加国际大赛选拔新规出台
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申花 !"岁小将刘若钒跳级参加 #$%!!!
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! 马龙"前#与张继科

! 刘若钒$右%带球突破

出类拔萃的 &'$!小将$相关链接%

! 樊振东&左#与林高远 本版图片 !"#


